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Ветер юго-западный, 8-13 м/с, 
порывы до 20 м/с, сильная 

гололедица, снежные заносы.
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Селфи 
с Дедом Морозом

Зарубки на погоду
26 декабря – в народном 
календаре Евстратиев 
день, или Ведьмины по-
сиделки.

На Руси верили, что в этот 
день ведьмы собираются на посиделки и дума-
ют, как сделать так, чтобы с неба исчезло солнце.

Поэтому в этот день не следовало оставлять 
на крыльце веник. Нечистая сила с его помо-
щью могла поднять снежные вихри и замести 
солнышко.

Также с этого дня народ начинал пристально 
следить за погодой. Считалось, что надо заруб-
ки на косяке делать, предсказывая погоду на 
следующий год.

26 декабря соответствовало январю, погода 
27 декабря показывала на февраль. И так две-
надцать дней – двенадцать месяцев.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
На ёлке в Кремле

Вчера, 25 декабря, в Государственном Кремлевском двор-
це состоялась общероссийская новогодняя елка.

На праздник были приглашены дети из регионов страны, 
а также из республик Абхазия и Южная Осетия. Также при-
ехали на елку дети из Алтайского края. В столице страны их 
ждала насыщенная экскурсионная программа, в частности, 
посещение Московского планетария.

Как сообщили в Минобрнауки края, всего в состав алтай-
ской делегации вошло 80 человек: 64 ребенка от 8 до 13 лет 
и 16 взрослых. Детей сопровождали педагоги, врач-педиатр 
и сотрудник полиции.

Жильё для ветеранов
Алтайский край получил дополнительные средства на 

обеспечение жильем ветеранов Великой Отечественной 
войны. Из федерального бюджета выделено 5,3 млн рублей.

Как сообщили в региональном Минсоцзащиты, это по-
зволит обеспечить жильем четырех ветеранов. Средства 
распределены в Барнаул, Волчихинский, Рубцовский и Ши-
пуновский районы.

В плену снежного шторма
В крае третий день бушуют сильные метели и снегопа-

ды, которые сопровождаются порывистым ветром. Пере-
крывают федеральные трассы и региональные дороги.

Госавтоинспекция рекомендовала водителям не выезжать 
за пределы населенных пунктов и быть предельно внима-
тельными на дороге. В случае острой необходимости выезда 
лучше воспользоваться железнодорожным транспортом.

Так, 25 декабря было закрыто движение для большегрузно-
го и автобусного транспорта на трассах Р-256 Чуйский тракт, 
от Барнаула до Бийска; А-322 Барнаул – Рубцовск – граница с 
Республикой Казахстан (полностью) и многих региональных 
дорогах.

Личный состав Госавтоинспекции работает в усиленном 
режиме. Основные силы направлены на аварийно опасные 
участки федеральных и территориальных автодорог.

На 26 декабря по-прежнему прогнозируются сильный 
снег и метели.

Если такси не везёт
Сегодня, 26 декабря, в Алтайском крае начинает работу 

горячая линия по вопросам защиты прав потребителей 
при пользовании услугами такси и каршеринга. Проводят 
ее управление Роспотребнадзора по региону и его терри-
ториальные отделы.

Можно задать вопросы по правилам оказания услуг при 
заказе такси и по каршерингу. Желающим помогут подго-
товить претензию, жалобу, исковое заявление. 

Звоните по телефонам: (3852) 66-54-27 (понедельник – четверг 
– с 8.30 до 17.00, пятница – с 9.00 до 12.45). Адреса и телефоны 
территориальных отделов управления размещены на сайте 
22.rospotrebnadzor.ru в разделе «Общественная приемная».
Горячая линия будет работать по 15 января 2020 года.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер восточный, 2-7 м/с, 
изморозь. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 3-8 м/с, 
местами порывы до 14 м/с, 
метели.

27 декабря

28 декабря

29691  
    
   

На протяжении последних трех лет отмечается 
рост числа многодетных семей. На 1 декабря в 
регионе зарегистрировано более 29,6 тысячи 
таких семей. За аналогичный период 2018 года 
на учете в органах социальной защиты населе-
ния состояло 27 830 семей, в общей сложности 
воспитывающих 92 450 детей.
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  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .
Соседство робы и халата
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.В Заринске ведется ремонт 
центральной городской поли-
клиники.П   

Городская поликлиника в Заринске 
была построена в 1979 году. И пусть 40 лет 
не самый солидный возраст для здания, 
но все-таки время не обошло его стороной.

– Нет возможности надлежащим об-
разом провести уборку как в кабинетах, 
так и в зоне ожидания. Все крошится, 
осыпается, падает, – вздыхает заместитель 
главного врача по поликлинике Ольга 
Гарина. – С холлом и коридорами тоже 
есть проблемы, точнее, с их планиров-
кой. Помещения узкие, неудобные и для 
врачей, и для пациентов.

Здание так быстро износилось из-за 
некачественных материалов. Как объ-
яснил заместитель директора Единого 
стройзаказчика Алтайского края Вячес-
лав Пантелеев, это часто встречающийся 
дефект у объектов, которые возводились 
в конце 80-х годов прошлого века.

– Кирпич, из которого выполнены пе-
регородки, уже частично разрушился. То 
же самое и с бетонными блоками. Да и 
бетонными язык не поворачивается их 
назвать, они будто сделаны из отходов. 
Но тогда почти все уходило в дело, поэ-
тому удивляться тут нечему, – сообщил 
Пантелеев. – Добавить сюда проблемы с 
инженерными системами и кровлей – и 
становится ясно, что без капремонта не 
обойтись.

Сотрудники больницы как могли уха-
живали за зданием. Несколько лет назад 
даже своими силами провели косметиче-

ский ремонт: покрасили стены, побелили 
потолки. Но очевидно, что больницу об-
щей площадью 3400 квадратных метров 
самостоятельно не реанимировать.

И вот уже с октября медицинский 
персонал соседствует со строительными 
бригадами. Из краевого бюджета было 
выделено 68 миллионов рублей, чтобы 
следующей осенью больница справила 
свой второй день рождения.К  

Работы предстоит немало как снаружи, 
так и внутри. Меньше чем за год подряд-
ной организации необходимо заменить 
все коммуникации. В планах – установ-
ка грузового лифта, проведение систе-
мы «медицинского газоснабжения» для 
обеспечения пациентов кислородом и 

внутренняя отделка. Наружные работы 
также предусмотрены. В проект попали 
устройство вентилируемого фасада с кера-
могранитной отделкой и замена кровли.

– Достаточно сложный объект, – за-
метил Вячеслав Пантелеев. – Объемы 
большие, а времени не так много. Тем 
не менее мы рассчитываем уложиться 
в установленные сроки.

Проблем добавляет тот факт, что во 
время ремонта прием пациентов не пре-
кращается. Работы выполняются в два 
этапа. Сейчас задействованы третий этаж, 
чердак и крыша, что составляет около 30% 
от общей площади медучреждения. Для 
обслуживания пациентов осталась лишь 
нижняя часть здания, но и до нее вскоре 
доберутся руки строителей.

(Окончание на 3 стр.)

Дед Мороз посетил маленьких пациен-
тов, оказавшихся в отделении детской 
травматологии горбольницы № 12 
Барнаула накануне Нового года.«Я ,   »

Когда двери первой палаты распахнулись и 
на пороге вдруг появился Дед Мороз в компании 
веселой Собаки, а также инспекторов ГИБДД, 
скучающее выражение на лицах юных пациентов 
мгновенно сменилось на радостное.

– Здравствуйте, ребятишки! Девчонки и маль-
чишки! – приветствовал всех Дед Мороз. – Я катки 
заливаю, лыжню прокладываю, елки наряжаю. 
Вас жду, жду. А вас нет. Узнал, что вы здесь. Вот 
решил навестить. Что случилось-то?

Дети смущенно улыбаются, наперебой начина-
ют рассказывать, как и почему вдруг повредили 
руку, ногу или шею.

– А этот мальчик, дедушка, наверное, рукой 
за автобус держался, – включается в разговор 
Собака. – Просто поскользнулся? Да как же ты 
так… А с тобой что приключилось? На горке ка-
тался? Как это с ледянки упал? Ты что, не умеешь 
правильно кататься? А ты почему здесь?

– Упал, очнулся – гипс, – басовито отвечает 
подросток с загипсованной рукой.

Многие из детей приготовили стихи, рисунки 
для Деда Мороза. Некоторые попросили сделать 
селфи с ними. Его посещение стало для ребят 
настоящим чудом накануне Нового года.

Всем вручили подарки – волшебный попкорн, 
цветные карандаши, чтобы белую зиму раскра-
сить, и сладкие подарки, конечно.

– Буду ждать вас на своих елках, – сказал Дед 
Мороз. – Выздоравливайте! А чтобы это произо-
шло быстрее, вот вам мои подарки.

А сотрудники ГИБДД рассказали о правилах 
безопасности на зимних улицах, раздали памятки.О   

То, что Нового года ждут и в стационаре, где 
проходят лечение дети, получившие различные 
тяжелые травмы, заметно уже в коридоре. Пу-
шистая мишура на потолке и стенах, яркие кар-
тинки зимней тематики и, конечно, сама елочка. 
Об этом позаботились сотрудники отделения. 
Самые маленькие пациенты то и дело подходят 
к елочке. Рассматривают игрушки.

(Окончание на 3 стр.) Маленькие пациенты ждали Деда Мороза и тоже поздравили его.

Стоимость работ превысила 68 миллионов рублей.

Сотрудники ГИБДД напомнили ребятам о правилах безопасности.

Завотделением Сергей Филиппов.
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Годом предупреждения чрез-
вычайных ситуаций стал ухо-
дящий 2019-й для сотрудников 
МЧС России. Как он прошел, мы 
говорим с начальником ГУ МЧС по 
Алтайскому краю генерал-май-
ором внутренней службы Алек-
сандром Макаровым (на фото).Г    

– Александр Владимирович, вы слу-
жили в разных регионах страны, 
участвовали во многих спасатель-
ных операциях, прежде чем весной 
2019 года приняли командование 
региональным управлением. Как 
прошла притирка к коллективу и 
к Алтайскому краю в целом?

– После назначения на новую должность 
я попал с корабля на бал, на паводковую 
ситуацию. Притираться было некогда, 
сразу началась работа. По моему опыту 
каждый субъект России уникален по-свое-
му. Специфика Алтая в том, что здесь при-
сутствуют все риски ЧС, какие только есть 
в стране. Работать сложно, но интересно. 
Регион понравился, люди доброжелатель-
ны, команда спасателей – одна из самых 
профессиональных в стране, готовая вы-
полнять задачи любой сложности.

– Но вызовов становится все больше. 
Туристы штурмуют горы, лихачи 
гоняют по обледеневшим трассам, 
морозы проверяют на прочность 
ТЭЦ… Успевают ли ваши коллеги 
реагировать везде и всюду?

– Прежде, когда рисков было немно-
го, с ними справлялись профильные 
подразделения разрозненных ведомств. 
С развитием технологий, с ростом ава-
рийности на объектах повышенной 
опасности, начиная с ЧС на Чернобыль-

ской АЭС, возникла и единая мощная 
профессиональная служба, которая по-
стоянно трансформируется с учетом 
новых вызовов. Спасатели Алтайского 
края готовы к ним.П  

– Край огромный. Как уследить за 
порядком в каждом селе? За уста-
новкой противопожарных датчиков 
в домах, очисткой дорог от снега 
и наледи. О том, что это крайне 
сложно, свидетельствуют недавние 
трагедии, в которых погибли люди: 
пожар в Завьяловском районе и ДТП 
под Рубцовском.

– Только координацией действий 
нескольких профильных ведомств. 
Сегодня они создают свои спасатель-
ные подразделения, определяют зону 
ответственности с учетом потенциаль-
ных рисков в той или иной сфере. Ни 
в коем случае мы не снимаем ее с себя. 
Но работа в связке всегда эффективнее. 
Такой подход оправдал себя во время 
инцидента с авиарейсом из Вьетнама. 
Самолет приземлился в барнаульском 
аэропорту внештатно, катастрофы уда-
лось избежать благодаря слаженным дей-
ствиям экстренных служб и Минтранса 
региона. Тот же принцип действует и в 
отношении точечных мер, как, напри-
мер, установка в административных и 
жилых помещениях датчиков, реагирую-
щих на дым и повышение температуры. 
Пусть не так быстро, но уровень навыков 
безопасности у жителей региона повы-
шается. Приходя в кинотеатр или кафе, 
люди уже автоматически отмечают про 
себя запасные выходы, чтобы знать, как 
действовать в чрезвычайной ситуации. 
Если говорить о трагедии в Завьялово 
и в целом о ситуации с пожарами в се-
лах, то да, есть у нас вопросы к главам 
муниципалитетов, которые мы вместе 
отрабатываем.

– То есть безопасность напрямую за-
висит от технического оснащения?

– В общем и целом да. Дополнительный 
дорогостоящий пожарный автомобиль в 
отдельном спасательном подразделении 
однозначно повысит качество и скорость 
реагирования на ЧС. Но простой датчик, 
который стоит около пятисот рублей, по-
может не допустить пожара, а это уже во-
просы предупреждения, профилактики. 
По статистике, львиная доля возгораний 
возникает от незнания и несоблюдения 
элементарных правил обращения с огнем. 
Это значит, нужна система эффективного 
информирования. Совместно с Министер-
ством образования и правительством 
края мы работаем с подростками и мо-
лодежью. Внедряем электронные версии 
образовательных программ в мобильных 
приложениях гаджетов, соцсетях. Один 
из таких проектов – «Научись спасать 
жизнь». Его участники – старшеклассники 
и студенты. Нужно, чтобы они не только 
могли сделать искусственное дыхание, 
остановить кровотечение, но и выросли 
неравнодушными людьми. Это, собствен-
но, и есть цель проекта. Не секрет ведь, 
что часто очевидцы ДТП или пожара, 
вместо того чтобы помочь пострадавшим, 
первым делом снимают происходящее на 
мобильники. Мы всем сейчас приводим 
в пример шестиклассника Максима Пав-
лова, ученика Новопокровской средней 
школы Быстроистокского района. Он спас 
из горящего дома его хозяина-инвалида, 
а затем успел вынести на улицу и газо-
вый баллон, чем предотвратил страшные 
последствия. Парень – настоящий герой, 
мы представили его к награде.О   

– Вероятно, именно из таких ре-
бят растут настоящие спасатели. 
Профессия сопряжена с рисками, 
но мальчишки и девчонки рвутся в 
учебные заведения МЧС. Продолжи-
те, пожалуйста, фразу: «Спасатель 
– это человек, который…»

– Неравнодушный и самоотвержен-
ный прежде всего. До назначения в 
Алтайский край я был начальником 
Сибирской академии МЧС. Конкурс в 
вуз высок, отбор серьезен. Сейчас штат 
Главного управления МЧС по Алтайско-
му краю увеличен на 300 человек, мы 
ведем набор новичков. Но далеко не все 
остаются, даже со специальным обра-
зованием. Не каждый может войти в 
огонь, найти и спасти ребенка. Такая 
работа тяжела физически и морально. 
Мои коллеги рискуют жизнью и, увы, 
гибнут порой при исполнении служеб-
ных обязанностей. Спасатель – это на-
всегда. Это образ жизни.

– Ваши пожелания коллегам в пред-
дверии предстоящих праздников.

– Благодарю за великий труд всех, 
кто служит в подразделениях ГУ МЧС 
по Алтайскому краю: спасателей, пожар-
ных, инспекторов по маломерным судам, 
кинологов, тех, кто связан с авиацией, 
дежурных оперативных залов. Желаю 
всем сухих рукавов. Пусть все ЧС лик-
видируются быстро и без потерь. Мира, 
здоровья и благополучия вашим семьям. 
А жителям края напомню о необходи-
мости соблюдать меры осторожности и 
заботиться о ближних своих. Не забы-
вайте: в самых сложных ситуациях вы 
можете рассчитывать на нас.  

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

20 декабря депутаты 
Каменского районно-
го Собрания сорвали 
очередную сессию. Са-
мым важным вопро-
сом был консолиди-
рованный районный 
бюджет-2020. На за-
седание пришло всего 
семь из восемнадцати 
народных избранников, 
кворума для работы не 
набралось.

Каменские депутаты, и 
районные, и городские, взяли 
моду игнорировать заседания 
представительных органов, 
в которые добровольно изби-
рались в 2016 году. Народные 
избранники в полном составе 
не собирались на свои сессии 
уже давно, в лучшем случае 
приходило чуть больше по-
ловины.

В ноябре внеочередное 
заседание сорвали депута-
ты горсовета – обсуждать 
перспективу пополнения 
казны города местными 
налогами пришло всего 
пять депутатов. В декабре 

отличился районный деп-
корпус, который должен был 
принять основной финан-
совый документ года – кон-
солидированный бюджет 
Каменского района.

Хочется верить, что депу-
таты понимают всю степень 
ответственности и послед-
ствия своих действий (без-
действия). Непринятие кон-
солидированного бюджета 
ставит в затруднительное 
положение всех – без выше-
стоящего финансового доку-
мента не могут быть утверж-
дены бюджеты городского 
поселения и тринадцати 
сельских советов. Возникнут 
трудности по предоставле-
нию трансфертов поселе-
ниям района. Все расходы 
муниципалитета придется 
финансировать на уровне 
2019 года, в то время как в 
2020 году потратить на город 
и села планировалось на 180 
миллионов рублей больше. 
Все бюджетные направления 
(коммунальное, социальное, 
сфера культуры и другие) 
получат денег меньше, чем 
могли бы. Невозможно будет 
увеличить фонд заработной 

платы бюджетников, возрос-
шей в связи с увеличением 
МРОТ.

Каменцы рискуют недопо-
лучить субсидии из краевой 
казны. 

Многие видят за этими 
демаршами бойкот испол-
нительной власти района. 
Но какими бы ни были при-
чины неявки, их массовость 
и регулярность не могут не 
беспокоить жителей горо-
да и сельских поселений. 
Затягиваются решения 
жизненно важных и теку-
щих вопросов, тормозятся 
процессы муниципального 
самоуправления. Об этом не 
раз публично, через соцсе-
ти, и даже лично говорили 
и продолжают говорить де-
путатам их избиратели. И 
совсем нелепо выглядит то, 
что избиратели вынуждены 
упрашивать своих избран-
ников ходить на работу в 
органы власти и принимать 
решения, от которых зави-
сит жизнь горожан и селян. 
Каменцы всерьез задума-
лись об отзыве отдельных 
депутатов.

Наталья ИСАЕВА

  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ .

  НОВОСТИ .
В «золотой» двадцатке

Журнал «Отдых в России» провел исследование по 
туристической привлекательности российских регио-
нов. Алтайский край закрепился на шестой позиции в 
«золотой» двадцатке регионов.

Наш регион обогнали лишь Санкт-Петербург и Москва, 
а также черноморские курорты.

В исследовании учитывались девять факторов: числен-
ность турфирм, их доходность, количество размещенных 
там граждан РФ и иностранцев, уровень преступности и 
др. Принимались в расчет количество памятников и до-
стопримечательностей, запросы в Интернете о регионах, 
пояснили в Алтайтурцентре.

Отмечая Алтайский край, составители Национального 
рейтинга туристической привлекательности регионов 
называют его узнаваемым туристическим брендом стра-
ны. Он набрал 102,5 балла (Москва – 114,7, Краснодарский 
край – 110,2, Крым – 103,6).

Татьяна ПЕРВОВА

Тарифы на мусор снизят
Профильным управлением установлены единые тари-

фы для населения Алтайского края на услугу по обраще-
нию с ТКО на 2020 год. В результате в 5 из 7 зон действия 
региональных операторов произойдет снижение.

Так, по данным ведомства, в Барнауле в 2020 году плата 
за услугу по обращению с ТКО в месяц составит 60,35 руб. 
с человека вместо нынешних 65,41. В остальных муни-
ципальных образованиях Барнаульской зоны стоимость 
услуги снизится с 43,97 до 40,57 руб. с человека.

В Бийской зоне с 1 января по 30 июня 2020 года стои-
мость услуги будет по-прежнему на уровне 37,59 руб. А вот 
с 1 июля запланировано повышение до 43,06.

Аналогичная ситуация и по Заринской зоне. С 1 января та-
риф будет 40,41 руб./чел. (сейчас такой же), с 1 июля – 45,32 руб.

Стоимость услуги по обращению с ТКО в месяц в Алей-
ской зоне снизится с 68,7 до 57,08 руб. В Славгородской зоне 
тариф будет уменьшен со 109,02 до 71,24 руб.

Население Каменской зоны будет оплачивать услугу в 
размере 39,36 руб. с человека. В декабре 2019 года предель-
ная плата в этой зоне составляет 46,63.

Для Рубцовской зоны плата за услугу будет 64,22 руб./
чел. вместо 79,27.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  ПРАЗДНИК .

Губернатор Виктор Томенко:
– Срыв сессии районного Собрания де-

путатов – просто возмутительное событие. 
Каменский район – единственный во всем 
крае на сегодня остался без бюджета на 2020 
год. 

По его словам, неявившиеся на заседание 
сессии депутаты наглядно продемонстриро-
вали свое отношение ко всем: 

– к избирателям, поставив под угрозу выплату 
зарплаты учителям и воспитателям детских 
садов, оплату за содержание дорог, нормальное 
прохождение отопительного сезона; 

– к Правительству Алтайского края и АКЗС, 
которые в этом году вплотную занялись за-
старелыми проблемами Каменского района,  
долгое время не находившими разрешения; 

– да и к самим себе, так как именно таким 
поведением и формируется негативное, скеп-
тическое, а порой и просто равнодушное от-
ношение к органам местного самоуправления 
в наших муниципалитетах. 

– А ведь многое уже сделано. Серьезная под-
держка территории запланирована и в 2020 
году. Но если у района не будет бюджета, то 
краевые власти просто не смогут дальше ему 
помогать, – пояснил губернатор. – Убежден и 
требую, чтобы депутаты Каменского района 
вспомнили, для чего их собственно избирали, 
отодвинули в сторону свои личные сиюми-
нутные политические интересы, немедленно 

провели внеочередную сессию и рассмотрели 
вопрос о бюджете района.

Председатель АКЗС Александр Романенко 
призвал своих коллег к ответственности 
перед избирателями и дисциплине:

– Я попросил председателя нашего комитета 
по бюджету и налогам  Владимира Устинова на 
аппаратном совещании обсудить ситуацию с 
каждым депутатом, – сказал он. – Нужно объ-
яснить народным избранникам, что значит 
финансироваться по 1/12 бюджета. Просто, ви-
димо, никто не понимает последствия лишения 
права участвовать в краевых, федеральных 
программах. Финансирования исходя из той 
сметы, которая есть, причем строго 1/12 часть. 
До кого-то, наверное, это не доходит. 

Александр Романенко отметил: в районе толь-
ко начали налаживаться все процессы, связан-
ные с финансированием объектов. Речь идет о 
ремонте дорог, строительстве детского сада. 

– Лишить всего этого горожан – ну, я не знаю, 
какую оценку депутаты в итоге получат от них, 
– продолжил спикер. – Я думаю, мы соберем 
сессию районного совета. Все-таки должна возо-
бладать ответственность перед избирателями, 
чувство элементарной дисциплины. Депутаты 
были избраны не для того, чтобы не ходить 
на сессии, а работать, в том числе принимать 
важнейший финансовый документ. 

Кристина ЛИВЕР

  КОММЕНТАРИИ .

• 4000 человек служат в составе ГУ МЧС России по Алтайскому краю.
• 945 подразделений добровольной пожарной охраны включают 10 

тыс. человек, 280 единиц пожарной техники.
• 1,5 тысячи человек спасены в 2019 году пожарными и спасателями.
• 14 000 пожаров ликвидированы с начала года.
• 85 пожарных из Барнаула и Новоалтайска работали в Краснояр-

ском крае на ликвидации масштабных лесных пожаров.
• 112 – номер единой дежурно-диспетчерской службы муниципальных 

образований системы предупреждения и ликвидации ЧС в Алтайском 
крае.

  ЦИФРЫ .

«Это образ жизни»

Саботаж или безответственность?

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
27 декабря – 
День спасателя РФ

Уважаемые спасатели 
и ветераны службы!

От всей души поздравляем вас с профессио-
нальным праздником!

Работа спасателей была и остается одной из 
самых опасных и трудных. Она требует не только 
наличия специальных навыков и физической 
подготовки, но и особого склада характера. Быть 
спасателем – значит в первую очередь думать о 
других, быть всегда готовым к экстремальным 
ситуациям.

В Главном управлении МЧС России по Алтай-
скому краю работают порядка 4 тысяч высоко-
квалифицированных специалистов. Они всегда 
готовы прийти на помощь землякам и жителям 
других регионов и стран. В этом году 85 сотрудни-
ков специализированной пожарно-спасательной 
части и отрядов Барнаула и Новоалтайска помо-
гали коллегам из Красноярского края бороться с 
серьезными лесными пожарами. В нашем регионе 
вместе с добровольцами спасатели ликвидировали 
около 14 тысяч возгораний, на пожарах спасено 
более 900 человек.

От всей души благодарим спасателей и вете-
ранов службы за мужество и отвагу, высокий 
профессионализм, неравнодушие к чужой беде, 
готовность в любую минуту прийти на помощь.

Желаем крепкого здоровья, благополучия, уда-
чи, семейного счастья и новых успехов в службе!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

Как отметили в управлении Алтайского края по развитию 
предпринимательства и рыночной инфраструктуры, сеть 
быстрого питания «Грильница» – яркий пример професси-
онального подхода к созданию современного предприятия 
в сфере общественного питания Алтайского края. Много 
лет подряд компания демонстрирует уверенное развитие. 
Результатом профессиональной деятельности всего коллек-
тива стало открытие двух десятков кафе в пяти субъектах 
страны, многие из которых работают по франшизе. Именно 
качество и широкий ассортимент блюд и напитков позво-
лили «Грильнице» стать победителем конкурса «Торговля 
в России» в номинации «Лучший объект фастфуда – 2019».
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Сооснователь компании Дмитрий Иванов уверен, что нуж-
но периодически выходить из зоны комфорта и стремиться 
осуществить большие планы.

А начиналось все около десятка лет назад, когда барнауль-
ский студент-второкурсник, заняв у своей тети 30 тысяч ру-
блей, стал торговать на Малаховском рынке колбасой вместе 
со своим братом.

– Я был и продавцом, и грузчиком, и предпринимателем, 
и дворником в одном лице. Мою маму сократили на работе, 
поэтому она заменяла меня в отделе каждый день на два часа. 
Сложно совмещать работу и учебу на очном факультете, но я все 
же окончил Алтайский технический университет по специаль-
ности «экономика и управление», – вспоминает Дмитрий Иванов.

После двух лет ведения бизнеса доходы позволили принять 
на работу продавца и купить старенькую «газель». Параллельно 
братья стали заниматься квасом. Восемь точек по городу при-
носили в сезон неплохие дивиденды.

Чуть позже пришла идея открыть небольшую точку общепита.
– Когда я был студентом, мне нравилась шаурма, мог свобод-

но пообедать ей два-три раза в день. Вот мы и решили сделать 
классный продукт. Думали, что это просто. Потом поняли, 
что зашли совсем в другую сферу. Открылись наобум, учились 
новому бизнесу на ходу. Больших средств не было, так что эко-
номили как могли, даже яму канализационную сами копали 
для кафе, – говорит предприниматель.

Бизнес поначалу не задался. Меняли персонал, увеличивали 
объем продукта, но все равно уходили в минус. Несколько раз 
были близки к тому, чтобы закрыться. Только через полтора 
года нашли идеальную рецептуру шаурмы. Клиент наконец 
полюбил продукт и стал выстраиваться за ним в очередь.

Долго думали над названием кафе, перебрали все варианты, 
ничего не нравилось. В каком-то журнале Дмитрию попалась на 
глаза реклама электрической грильницы. Название показалось 
любопытным и запоминающимся.

Когда узнаваемость продукта повысилась, а продавцы пе-
рестали справляться с заказами (время ожидания клиента в 
очереди порой достигало 40 минут), открыли вторую точку – 
на улице Балтийской, и снова клиент проголосовал за про-
дукт рублем. Через какое-то время решили открыть кафе на 
проспекте Ленина. Это было рискованно, потому что аренда 
была огромной. Но опасения не оправдались, бизнес продолжал 
набирать обороты. Стали заниматься маркетингом, появились 
высококвалифицированные сотрудники, такие как Максим 
Тушков, который стал совладельцем компании, потому что 
много сделал для нее.

Сегодня в разных городах Сибири работает 20 «Грильниц». 
В процессе открытия еще более 10.

– Секреты успеха бизнеса просты, – считает Дмитрий Ива-
нов. – Нужно создать продукт, который бы понравился клиенту. 
Не обязательно делать шаурму, научитесь классно стричь или 
пломбировать зубы. Второй шаг – маркетинг. Третий – создание 
команды, поиск компаньонов, близких по духу. Четвертый – 
масштабирование бизнеса.

Дмитрий Иванов уверен, что открыть свой бизнес никогда 
не поздно, если есть классная идея.

– Когда мы начинали бизнес, ни о какой господдержке и не 
мечтали, боялись в налоговую пойти, зарегистрировать ИП, 
потому что не знали, пойдет он у нас или нет. Сейчас с этим 
намного проще. Все госструктуры открыты к общению. Каж-
дый заинтересован в том, чтобы дать консультацию в своей 
сфере. Предприниматель может спокойно прийти с проблемой 
в администрацию, и к нему отнесутся с пониманием, – уверен 
Дмитрий Иванов.

Предприниматель давно уже упаковал свой бизнес во фран-
шизу. Кстати, в этом ему помог Алтайский фонд МСП. Благодаря 
Фонду компания бесплатно участвовала в Международной 
выставке франшиз BUYBRAND Expo. Приобретенный опыт 
пригодился, и на новосибирской выставке франшиз компания 
получила 30 заявок от потенциальных клиентов. Возможно, 
впоследствии часть из них превратится в договоры о сотруд-
ничестве. Сейчас компания изучает возможность воспользо-
ваться гарантийной поддержкой Фонда МСП для привлечения 
банковских кредитных средств.
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  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ.

– Сейчас мы заняты переустрой-
ством кровли с плоской и невенти-
лируемой на шатровую и вентили-
руемую. Задействовано около семи 
человек. Наплавляемая кровля не 
лучший технический вариант для 
Сибири. Ее шатровый аналог и слу-
жит дольше, и доставляет меньше 
проблем в эксплуатации, – объяснил 
Алексей Петров, гендиректор ком-
пании-подрядчика. Еще порядка 20 
специалистов трудится внутри, на их 
плечи лег демонтаж. И когда подоб-
ные работы ведутся, это слышно на 
всех этажах. Врачи признаются, что 
соседство с рабочими сказывается 
на их трудовых буднях.

– Честно, мешают. Они матери-
алы сбрасывают сверху, от этого 
поднимается пыль. Окна открывать 
нельзя. Плюс шум, который тоже 

приносит дискомфорт, – разводит 
руками замглавврача. – Но такие 
временные трудности нам нипочем, 
мы очень довольны, что наконец-то 
дождались ремонта.

С этим согласны и пациенты, 
для которых меньше чем через год 
появится открытая регистратура, 
будет расширен холл, увеличатся 
гинекологическое, хирургическое 
отделения и дневной стационар. «Из-
менится планировка кабинетов, они 
станут более просторными, появится 
современное оснащение», – подыто-
жила Ольга Гарина.

У коллектива Центральной гор-
больницы еще будет время при-
выкнуть работать под аккомпане-
мент молотка или перфоратора. В 
поликлинике только первый этап 
ремонтных мероприятий, которые в 
ближайшие годы будут продолжены.

– Уже разработан проект, прой-

дена вся необходимая экспертиза. 
Осталось лишь выделить лимит и 
определиться со временем, – поде-
лился Вячеслав Пантелеев. – Опре-
деленно, одной поликлиникой все 
не ограничится.Р  –  

Есть еще одна надежда, которую 
возлагают на ремонт сотрудники 
больницы. Она связана с нехваткой 
квалифицированных кадров. Поли-
клинике, рассчитанной на 650 посе-
щений в день, приходится работать 
в полторы смены. Укомплектован-
ность докторами составляет 56%, а 
на двадцати участках первичную 
медицинскую помощь оказывают 
шесть врачей.

– У нас нет эндокринолога, кар-
диолога, их подменяют участковые 
терапевты, – сожалеет Ольга Гарина. 

– Нет онколога, инфекциониста, один 
невролог, хотя должно быть два.

Картина меняется в лучшую 
сторону. Помогает приобретенный 
статус малого города, благодаря 
которому появилась возможность 
привлекать молодых специалистов. 
За переезд и трудоустройство пола-
гается выплата, – 1 миллион рублей, 
а также предоставляется жилье. А 
теперь к списку добавятся уютный 
кабинет и, конечно, благодарные 
пациенты.

– Когда работы закончатся, среда, 
в которой работают врачи, много-
кратно улучшится. Надеемся, что 
измененный облик поликлиники 
позволит привлекать в нее новых 
сотрудников. А уж шум и пыль мы 
как-нибудь переживем, – подыто-
жила заместитель главного врача.

Влад ГЕРАСИМОВ 
(фото автора)

Они удивляют искушённых
  МАЛЫЙ БИЗНЕС .

«С      
, –  Ю, –    
    ».

Финалистки конкурса «Биз-
нес-успех» Юлия Шадрина и 
Анна Усова удивили своими 
сувенирами вице-премьера 
российского правительства 
Алексея Гордеева и шоумена 
Ивана Урганта. Их проект 
«Алтай сокровенный», свя-
занный с производством 
дизайнерских подарков, 
стартовал в марте и, как 
рассчитывают девушки, 
до конца 2019 года окупит 
вложенные в него затраты.Ю   А

Юлия Шадрина по специальности 
политолог. После окончания вуза 
работала в краевом Законодательном 
Собрании, в страховых компаниях, 
но всегда мечтала о творчестве и вот 
после декретного отпуска занялась 
дизайном одежды и аксессуаров. 
Вначале это были декоративные 
шарфы.

«Первая заказчица купила у меня 
шарфик для своей богатой сестры, 
– вспоминает начинающая пред-
принимательница. – И ей он очень 
понравился».

Шарфик – это не просто разно-
цветная тряпочка на шее. Он состоит 

из 3 – 4 разных тканей, на которые 
вручную наносится рисунок методом 
горячего батика, то есть с исполь-
зованием расплавленного воска и 
прочих хитростей. Ткани сшиваются 
между собой особым образом. Шарф 
украшается различной фурнитурой, 
кружевами, кожей. На изготовление 
одного изделия уходит по 3-4 недели.

Другой участник проекта – Анна 
Усова до этого 15 лет профессионально 
занималась организацией корпорати-
вов, семинаров, праздников и других 
маркетинговых мероприятий. С Юли-
ей они были давно знакомы, и вот на 
очередной встрече в женском клубе 
им пришла идея вместе изготавли-
вать сувениры для богатых людей.З   

Казалось бы, рынок подарков очень 
насыщенный и найти на нем незаня-
тую нишу не просто. Но они нашли.

Стартовал проект в марте. И 
дело быстро пошло. Первый заказ 
поступил из регионального Мини-
стерства культуры. Как раз краевая 
филармония готовилась отметить 
75-летний юбилей, на который была 
приглашена солистка Новосибирско-
го академического театра оперы и 
балета Вероника Джиоева. Для нее 
девушки приготовили ларец. Потом 

были подарки гостям Шукшинских 
чтений Виктору Мережко, Анне Чу-
риной.

«Чтобы найти своего клиента, мы 
подключаем «Инстаграм», таргетиро-
ванную рекламу в глянцевых жур-
налах, на радио, сайт, личные связи, 

проводим имиджевые мероприятия, 
участвуем в выставках. Сами организо-
вывали конференцию «Алтай – земля 
возможностей», главным поводом для 
которой послужила любовь к родному 
краю и как символ ее наши подарки, 
– объясняет Анна. Это ежедневный ко-
лоссальный труд по поиску клиентов».

Но еще больше труда уходит на 
изготовление сувениров для людей, 
которых трудно чем-то удивить. Для 
них нужны персональные подарки. 

«Мы прочитали все интервью 
Вероники Джиоевой, – вспоминает 
Юлия. – Оказалось, что ее любимый 
спектакль – опера «Аида». Она впер-
вые была исполнена в 1871 году, и 
тогда же этим именем был назван 
метеорит. Мы подобрали камень азу-
рит, напоминающий в самородке по 

структуре метеорит. Согласно легенде, 
этот камень заряжает оптимизмом и 
избавляет от страхов. Мы эту исто-
рию для нее написали в открытке, а 
камень положили в кедровый ларец, 
поскольку по друидному календарю 
ее дерево – это кедр».

Этот заказ девушки получили за 
неделю до приезда оперной певицы. 
Так что работать пришлось быстро. 
Но был еще более жесткий цейтнот, 
когда в пять вечера банк предложил 
приготовить четыре подарка для чле-
нов правительственной делегации, 
которых на следующий день ожи-
дали в Алтайском крае. С заданием 
также с блеском справились, угодив 
даже строгому Алексею Гордееву.

Ларцы они заказывают у лучших 
алтайских деревянщиков, выдавая 
подробное задание, прорабатывая 
эскиз до миллиметра.

Среди подрядчиков и барнауль-
ский Музей камня. «До этого мастера 
рисовали на камнях цветочки, до-
мики, – вспоминает Юлия Шадри-
на. – Мы предложили переносить 

естественный рисунок камня на 
ткань. Это было для них новое.Г

Своим творчеством Шадрина и 
Усова обычно занимаются в офисе. 
«Но самые интересные идеи прихо-
дят в голову ночью, – уточняет Юлия, 
– поэтому у меня есть рабочее про-
странство в квартире». Это важно, 
когда на работу отводится одна ночь, 
а утром подарок нужно уже доставить 
в аэропорт на московский рейс.

С января, если выиграют соот-
ветствующий конкурс, девушки 
надеются переехать в новый офис 
в центр «Мой бизнес». Там у них по-
явится больше места, где можно и 
работать, и хранить материалы.

В ноябре на конкурсе «Бизнес-
успех» Анна и Юлия рассказывали, 
что с начала реализации проекта им 
удалось продать продукции всего на 
233 тыс. рублей, притом что вложено 
в дело около 600 тысяч. Тогда членов 
жюри этот факт насторожил, однако 
предпринимательницы не пережи-
вают. «Инвестиции в полмиллиона 
для нашего бизнеса – это ни о чем, 
– считает Анна. – Половину за пол-
года мы уже отработали. А к Новому 
году у нас много заказов, так что мы 
окупим остальные затраты».

Тем не менее, выслушав замечания 
жюри конкурса, они стали больше 
думать о финансовой стороне своего 
проекта. Проанализировали все свои 
расходы и придумали новые массовые 
продукты, которые позволят зараба-
тывать деньги. Речь идет о корпора-
тивных заказах, например, партий 
небольших шкатулок, часов с сим-
воликой Алтая или других регионов, 
каменных подставках и брелоках.

«Как в любом творчестве, поток 
идей бесконечен. Просто надо эту 
волну поймать, и горизонты будут 
открываться и открываться», – счи-
тает Юлия.

Но рано говорить, что девушки 
поймали бога за бороду. Им еще мно-
гому предстоит научиться. «Мы и 
учимся, – подтверждает Анна. – На 
днях будем участвовать в семинаре 
«Алтайтурцентра», посвященном су-
венирам. Регулярно посещаем семи-
нары по маркетингу, по финансовой 
поддержке. В перспективе рассчиты-
ваем участвовать в международных 
бизнес-миссиях и специализиро-
ванных выставках, организуемых 
краевым фондом развития малого 
и среднего предпринимательства».

Видя боевой настрой Юлии и 
Анны, хочется верить, что у их 
проекта большое будущее.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  РАКУРС .

Как на тоненький ледок…
Скажите, а кому-нибудь вообще в Барна-
уле это надо? Обсуждать каждую зиму 
одну и ту же набившую оскомину тему. 
Очень скользкие площадки остановок 
общественного транспорта! И если снег 
хотя бы с магистралей убирают, то лёд 
– никогда. Или же это мне так не везёт?

Дело водителя маленькое. Он высадил и поехал, у него 
график. А ты,  пассажир, попробуй выйти на улицу так, 
чтобы не шмякнуться на скользком накатанном глянце. 
Остается балансировать и молиться. Чтобы автобус 
при попытке отъехать не развернуло градусов этак на 
девяносто. Чтобы ноги не угодили ненароком под колёса 
и следующей «Газелькой» тебя бы не расплющило. В 
равных условиях и стар и млад. 

Недавно попала в историю с двадцатым маршрутом и 
я. Сквозь обычную вечернюю пробку автобус медленно 
продирался к остановке на ул. Попова (пересечение с 
Павловским трактом). Водитель нервничал, видимо, 
сильно выбился из расписания. А когда выяснил, что 
к остановочному павильону уже выстроились еще 
несколько сити-лайнеров, принял гениальное в своей 
простоте решение – высадить людей метрах в двадцати 
от остановки, как челюскинцев на льдину. Думаю, тем 
даже проще было. Им площадка досталась побольше 
да понадежнее. Наш же ледовый смертельно опасный 
трек ограничивался слева потоком машин, а справа 
стеной – сугробом, выросшим после снегопада. Люди 
отчаянно карабкались наверх, дабы не быть раздавлен-
ными движущейся железной массой. Никому не нужно 
напоминать,  насколько увеличивается тормозной путь 
автомобиля на обледеневшей дороге?

Каждый год с началом зимы город рапортует о тоннах 
снега, вывезенного с улиц и проспектов. О том, сколь-
ко остановочных карманов освобождены от ледовой 
корки, – ни слова. С кого спрашивать горожанину, на-
терпевшемуся страху? С муниципальных дорожных 
предприятий, работающих в каждом районе Барнаула? 
С профильного комитета городской администрации?

Да не все ли нам равно, кто это будет делать, если 
опасность просчитывается куда проще, чем бином 
Ньютона. Пока не случилось ЧП, ответственные службы 
так и будут делать вид, что все в порядке. А что, если 
Аннушка уже разлила масло? Очередное должностное 
лицо ответит за халатное отношение к своим обязан-
ностям и ненадлежащее состояние объектов дорожной 
инфраструктуры. И тогда все начнут жалеть бедолагу 
в «Фейсбуке», потому что поди-узнай, какая там у него 
дорожная техника, можно ли в принципе отвалами 
для уборки снега еще и ледок как-то подковыривать, 
забираясь в остановочные карманы.

Словом, дорогие читатели, есть у меня предложение. 
Давайте по вашим сигналам составим карту самых опас-
ных и скользких остановок общественного транспорта 
Барнаула. Звоните в редакцию по тел. 35-46-85. Только 
побыстрее. А то пока суд да дело, весна начнется. И на 
проблему снова махнут рукой. До следующей зимы, 
которая по старой русской традиции снова придет не-
ожиданно.  

Тамара ПОПОВА

  АДРЕС ЗАБОТЫ .
Соседство робы и халата

(Начало на 1 стр.)

И медики, и пациенты ждут окончания ремонта. Заместитель главного врача Заринской ЦРБ Ольга Гарина.

Селфи с Дедом Морозом
В    

По словам заведующего 
отделением Сергея Филип-
пова, визит Деда Мороза в 
отделение накануне Нового 
года стал уже традицией. По 
инициативе предпринимате-
ля и общественника Евгения 
Русина детки, которые по воле 
несчастного случая оказались 
в праздник на больничной 
кровати, уже несколько лет 
не остаются без внимания 
волшебного деда.

– У ребятишек какие-то 
положительные эмоции по-
являются, – говорит Сергей 

Филиппов. – От пяти дней до 
трех недель у нас пациенты 
находятся. Все зависит от того, 
насколько серьезна травма. Но 
в любом случае для них это 
стресс. И приятно, что Дед Мо-
роз приходит поздравляет. По-
дарки приносит. В отделении 
у нас утром было 60 детей, 8 
ушло на выписку. А трое вновь 
поступили. Постельных боль-
ных много, у которых травмы 
позвоночника. Поступил вот 
ребенок из ДТП. Около Озерок 
пять машин столкнулись. У 
малыша – ему 1 год и 4 месяца 
– перелом голени.

По мнению старшего инспек-
тора отделения пропаганды 
ГИБДД Барнаула Жанны Бобро-
вой, также навестившей вместе 

с Дедом Морозом маленьких 
пациентов, пользу такого ме-
роприятия переоценить невоз-
можно.

– Не в первый раз участвую 
в таких посещениях, – сказа-
ла инспектор, – Ребятишек на 
Новый год навещаем, на День 
защиты детей. Поздравляем, 
напоминаем о правилах безо-
пасности. Рассказываем, как 
себя вести на дорогах. В том 
числе доводим эту информа-
цию и до родителей. Ведь то, 
как они ведут себя, отража-
ется на детях.

Впереди зимние каникулы, 
поэтому осторожность надо со-
блюдать и на горках, и на кат-
ках, и просто на дороге.

Тамара ЛОГИНОВА

(Начало на 1 стр.)

  ЧП .
Вчера, 25 декабря, ночью произошел пожар в 18-этаж-

ном жилом доме на улице Советской Армии в Барнауле. 
Эвакуировано более 70 жильцов.

Как рассказали в пресс-службе ГУ МЧС России по Ал-
тайскому краю, сообщение о пожаре в высотке поступило 
в первом часу ночи. На момент прибытия первого расчета 
наблюдалось задымление в подъезде на верхних этажах дома.

Очаг пожара обнаружили на 17 этаже. На лестничной 
площадке горел складированный кем-то мусор. Огнеборцам 
пришлось прокладывать рукавную линию по лестничным 
маршам. Все работы проведены в течение получаса.

К счастью, в результате пожара никто не пострадал. Уда-
лось не допустить и значительного ущерба. Предварительная 
причина происшествия – неосторожное обращение с огнем.

В ликвидации возгорания были задействованы 42 че-
ловека личного состава противопожарной службы и 13 
единиц техники.

Подготовила Светлана ЯКОВЛЕВА
(фото из сети Интернет)

Пожар на 17 этаже

Юлия Шадрина и Анна Усова нацелены на перспективу.
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Принц (Владимир Кулигин) и Золушка (Виктория Криулина).

К праздничному концерту воспитанники и преподаватели ДШИ подготовили музыкальные, 
хореографические намера.

Между условностью и правдоподобием
  ТЕАТР .

Д Г-
  
И Л  
   
  
 .

  АФИША БАРНАУЛА .
КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползу-

нова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 63-47-58, 50-77-24.
28 декабря. 14.00 – интерактивная программа «Исто-

рия новогодней игрушки» с мастер-классом (6+). 14.00 – 
мастер-класс по изготовлению елочной игрушки «Косми-
ческая звезда» (6+).

29 декабря. 12.00 – программа «Бенефис экспоната. Из 
истории солдатского сапога» (6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, тел. 
50-22-29.

Выставка войлочной игрушки «Зимняя сказка» (0+).
До 9 января. «Возрожденные шедевры» (0+).
«Айвазовский. На гребне волны» (0+). Факсимильные 

репродукции.
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И КУЛЬ-

ТУРЫ АЛТАЯ, УЛ. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.
До 29 декабря. Выставка работ Елены Панфило «Выши-

тый зоопарк» (0+).
До 29 декабря. Выставка фотографий «Живая природа 

Алтая» (0+).
28 декабря. 13.00 – интерактивная программа о колоколь-

ном звоне «Как звучит счастье» (0+). 15.00 – музейный празд-
ник для детей и взрослых «Вертепный театр. История на все 
времена» (0+).

29 декабря. 13.00 – мастер-класс «Коляда» из цикла «Ку-
клы из прабабушкиного сундука» (0+). 16.00 – мастер-класс 
«Рождественский ангел» (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
Выставка «Волшебство советской елки» (0+).
Выставка «Удивительный мир пауков» (0+).
26 декабря. 14.00 – мастер-класс «Новогодний подсвеч-

ник» (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ленина, 111.
Краевая художественная выставка «Арт-Алтай» (0+). 

Живопись, графика, скульптура, декоративное искусство.

МУЗЕИ

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. 
Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

Выставка «С любовью к Алтаю» (0+). Живопись.
Выставка «Памяти народного художника России Михаила 

Яковлевича Будкеева» (0+).
ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, 

тел. 36-98-70.
До 7 января. Персональная выставка Пиргельди Широва 

«Этюду посвящается» (0+).
ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6-г, 

тел. 8-996-303-4759.
Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 до 19.00.
До 29 декабря. Выставка «Слёт» (0+). Произведения само-

деятельных художников.

  АФ  А

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65. 
28 декабря. 11.00 – «Приключения Хрумки в зимнем лесу» 

(0+).13.00 – «Новогодние космические приключения» (6+). 
15.00 – «Удивительное путешествие по Солнечной систе-
ме» (12+).

Полная программа на сайте planetarium22.ru

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, 
ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

27 декабря. 18.30 – «Космос – наш!» (16+). Новогодний 
аттракцион.

28 декабря. 10.00, 13.00 – «Космический Новый год» (0+).
28, 29 декабря. 17.30 – «Космос – наш!» (16+).
29 декабря. 13.00 – «Космический Новый год» (0+).
30 декабря. 18.30 – «Космос – наш!» (16+).
31 декабря. 10.00 – «Космический Новый год» (0+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, тел. 

50-35-04.
28, 29 декабря. 10.30, 13.00, 15.30 – «Золушка» (6+).
30 декабря. 10.30 – «Гуси-лебеди» (0+).
13.00 – «Золушка» (6+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 108, тел. 

50-50-85.
26 – 30 декабря. 10.00, 13.00 – «Площадь картонных ча-

сов» (0+).
26 – 30 декабря. 18.30 – «С Новым годом, папа!» (16+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.
28, 29, 30 декабря. 10.00, 12.00, 15.00 – театр на подушках. 

«Лисичка со скалочкой» (0+).
28, 29 декабря. 11.00, 13.00 – «Аленький цветочек» (6+).
30 декабря. 11.00, 13.00, 15.00 – «Аленький цветочек» (6+).
31 декабря. 10.00, 12.00 – театр на подушках. «Снежная 

почта» (0+).
11.00, 13.00 – «Аленький цветочек» (6+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 
50-05-20.

27 декабря. 11.00, 14.00 – музыкальная сказка «Снегуроч-
ка» (0+). Ансамбль русского танца «Огоньки».

28, 29 декабря. 18.00 – «В Новый год с филармонией» (6+). 
Симфонический оркестр, дирижер – Дмитрий Лузин. Со-
лист – Сергей Дудинский (тенор). Популярные песни.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, тел. 56-76-80.
27 декабря. 18.30 – «Новый год к нам мчится» (6+). Оркестр 

«Сибирь», Государственный молодежный ансамбль песни 
и танца «Алтай».

И снова – аншлаг!
  НА СЕЛЬСКОЙ СЦЕНЕ 

Новую версию волшебной 
сказки «Золушка» пред-
ставил в конце прошлой 
недели Молодежный те-
атр Алтая. Спектакль 
предназначается для 
детей от шести лет и 
не разочаровавшихся в 
романтике взрослых.В  

Как напоминают в МТА, 
«Золушка» всегда считалась ви-
зитной карточкой театра: самая 
первая премьера этого спекта-
кля состоялась ровно 40 лет на-
зад, тогда еще в ТЮЗе. Сказку 
восстанавливали в 1986 и 1991 
годах. Вторая версия «Золушки» 
возникла в 2000-м.

И теперь знаменитую исто-
рию любви с первого взгляда 
решили рассказать по-новому. 
В основу постановки легла инс-
ценировка пермского драматурга 
Ильи Губина, над которой также 
поработала московский режис-
сер-постановщик и хореограф 
Татьяна Безменова (зрителям 
МТА она знакома по взрослым 
спектаклям «Алексей Каренин» 
и «Безумный день, или Женитьба 
Фигаро»). Действие сказки про-
исходит в канун Рождества, еще 
она густо населена разнообразной 
живностью. А у Золушки с Прин-
цем, как ни странно, оказывает-
ся чуть больше общего, чем одна 
короткая встреча на балу.

Впервые они сталкиваются 
декабрьским утром… на рынке, 
куда Золушка (в разных составах 
ее играют Виктория Криулина и 
Наталья Очаковская) приходит 
за молоком. В городе только и 
разговоров, что о доброте этой 
девушки. Все это слышит Принц 
(Владимир Кулигин/ Андрей 
Потереба), который почему-то 
прогуливается инкогнито сре-
ди молочников, сапожников и 
зеленщиков, – и немедленно влю-

бляется в героиню, невзирая на 
ее неказистый наряд.

Кстати, в этой версии сказ-
ки Золушка происходит не из 
знатной семьи. Она – дочка 
часовщика, которую после его 
смерти совсем замучили при-
дирками и издевками мачеха 
(Виктория Проскурина) и ко-
мично непохожие друг на друга 
сестры (Анастасия Лоскутова 
и Анастасия Воскобойник). И 
хотя все несправедливости она 
принимает с кроткой улыбкой, 
единственная ее настоящая от-
душина – живущая на кухне у 
очага троица мышей, коварный 
кот Аполлинер (Роман Чистяков), 
пес Наполеон (Александр Коцу-
бенко) и две птицы, похожие на 
ворон. А поскольку время в этой 
истории имеет особое значение, 
в сюжете также присутствуют 
городские часы по имени Месье 
Бом (Александр Пальшин), кото-
рые и рады бы в нужный момент 
отсрочить полночь, но точность 
для них превыше всего.Н  

Режиссер Татьяна Безмено-
ва призналась, что хотела бы 
придать сказочному сюжету 
немного правдоподобия. И это 
ей вполне удается: скажем, до 
бала у главной пары будет аж 
две пусть и мимолетные, но 
значимые встречи. В финале 
Принц оказывается способен 

самостоятельно отыскать свою 
возлюбленную и без всякой 
туфельки. Мачеха же без тру-
да находит вполне житейские 
оправдания своей черствости.

Но совсем отказываться от 
сказочной и чисто театральной 
условности авторы спектакля 
не стали. Здесь кот учит танцам 
мачеху и ее дочек! И это немного 
странная сцена, потому что в 
остальное время он гоняет мы-
шей или самозабвенно играет с 
елочной мишурой (невольно пе-
ретягивая на себя в этот момент 
внимание зрителей). А мыши 
предпринимают попытку сшить 
для Золушки бальный наряд, и 
вот это уже невероятно трога-
тельно, особенно потому, что в 
следующей сцене получивше-
еся платьице будет осмеяно и 
изорвано злыми сестрами.

Но настоящее волшебство, 
разумеется, начинается с при-
ходом Феи (актриса Любовь 
Хотиёва): появление кареты 
из огромной тыквы, а также 
бального платья и сияющих 
туфелек удалось настолько, что 
взрослые зрители не удержались 
и начали снимать происходя-
щее на телефоны. А вот финал 
получился примирительным: 
обстоятельно наказывать зло не 
в духе новогодних историй, по-
этому всем желающим в конце 
выдали личного счастья.

Любовь КАРПОВА,
 Андрей КАСПРИШИН (фото)
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Читаем по-новому
25 декабря в Завьяловском районе открылась мо-

дернизированная библиотека нового поколения.
На ее создание из краевого и местного бюджетов 

было выделено 3,7 млн рублей. С февраля проводи-
лись ремонт и работы по комплексной модерниза-
ции библиотечного пространства. Появилась новая 
дизайнерская мебель, организованы пространства 
для индивидуальной работы и работы в малых и 
больших группах, проведения выставок и массовых 
мероприятий, зона-стойка предоставления краевед-
ческой и туристской информации, мультимедиазона 
с видеооборудованием. Приобретены персональные 
компьютеры, моноблоки для читателей, ноутбуки, 
акустическая система и другая современная техника. 
Для жителей района организован доступ к ресурсам 
Национальной электронной библиотеки.

Галина ЗАМЯТИНА

Сказка против хитрости
Новый спектакль для самых маленьких под назва-

нием «Лисичка со скалочкой» появился в декабре в 
театре кукол «Сказка».

Его играют в пространстве «Театра на подушках». Исто-
рию лисички, которая просилась на постой и выманивала 
у хозяев все что хотела, пересказали по-новому. Авторы 
спектакля переносят зрителей в пространство волшеб-
ной кухни, где готовятся новые сказки. Идею спектакля 
режиссер-постановщик Мария Любецкая описывает так: 
«Каждый ребенок в определенный период жизни может 
стать такой лисичкой, запутаться в собственной хитрости. 
Мы «надеваем» это качество характера на нашу героиню 
буквально как костюм. Но всегда должен быть рядом 
надежный друг, который поможет ребенку разобраться, 
как поступать правильно». Спектакль идет до 30 декабря 
с новогодней интермедией у елки.

Любовь КАРПОВА

  КУЛЬТПОХОД .
Экспозиция открылась 25 декабря в выставочном 

зале барнаульского музея «Город». В ней собраны жи-
вописные, графические, скульптурные работы более 
100 авторов из Барнаула, Бийска, Новоалтайска, Кам-
ня-на-Оби, Шелаболихи. 

Уходящий год в Тюменцево 
запомнится грандиозным для 
района событием – юбилеем 
детской школы искусств – 
первой в Сибири и одной из 
лучших в Алтайском крае. 
В зале ДШИ на праздничном 
концерте – настоящий ан-
шлаг. Впрочем, с аншлагом 
там проходят любые кон-
церты.

Долгий и славный творческий 
путь, который шестьдесят лет на-
зад начался с одного фортепиано и 
двух баянов, сегодня продолжает кол-
лектив педагогов-профессионалов. 
Очень много выпускников школы 
посвятили себя служению искусству, 
некоторые остались верны району и 
сегодня работают здесь, воспитывают 
таланты в музыке, хореографии, изо-
бразительном искусстве. У истоков 
школы стоял педагог, просветитель, 
энтузиаст Валентин Власов. Человек 
творческий, неординарный, кото-
рый сумел буквально по крупицам 
создать школу, сплотить коллектив, 
раскрыть в сотнях и сотнях детей 
талант. Искренние слова благодарно-
сти в адрес заслуженного работника 
культуры РФ, заслуженного деяте-
ля Всероссийского музыкального 
общества, почетного гражданина 
Тюменцевского района, кавалера 
ордена Трудового Красного Знаме-
ни Валентина Власова – основателя 
школы и создателя оркестра русских 
народных инструментов – звучали 
на протяжении всего концерта. На-
грады, подарки получили многие 
преподаватели, а приехавший лич-
но поздравить коллектив депутат 
Государственной думы Иван Лоор 
объявил об учреждении им именной 
стипендии выпускнику школы, по-
ступившему и обучающемуся в Ал-
тайском государственном институте 
культуры и обязующемуся вернуться 
работать в район, в размере 5 тысяч 
рублей ежемесячно.

Необычным подарком для ау-
дитории послужило выступление 
заслуженного деятеля искусств РФ 

Сергея Будкеева на электрооргане. 
Ребятишки завороженно слушали. 
Конечно, выступил и прославлен-
ный оркестр русских народных 
инструментов под руководством 
директора школы искусств Вале-
рия Тарасова. Виртуозные номера 
хореографического отделения, 
выступление духового оркестра, 
ансамбля ДШИ «Тоника», академи-
ческого хора – все номера встрече-
ны с воодушевлением, громкими 
аплодисментами.

Гости не хотели расходиться, стоя 
хлопали в ладоши, кричали «браво!». 
Занавес не закрывается, а это значит, 
история славной школы продолжа-
ется!

Ирина БИРЮКОВА 
(фото автора)

КСТАТИ
24 декабря спектакль «Золушка» посмотрели подопечные 
краевого отделения Российского детского фонда. Показ 
состоялся в рамках проекта «Спектакль в подарок осо-
бенным детям» – первого столь масштабного для края. 
В МТА были приглашены дети с ограниченными возмож-
ностями здоровья, ребята с тяжелой формой диабета и 
целиакией. На реализацию проекта благотворительная 
организация привлекла более 260 тысяч рублей.Единственная отдушина главной героини – звери и птицы.


